

EL IMPERIALISMO EN ÁFRICA

La búsqueda de recursos naturales

Durante el siglo XIX, la Revolución Industrial fue impulsada por máquinas y fábricas que creaban bienes. La construcción de estas máquinas y fábricas supuso la necesidad de grandes cantidades de recursos naturales. Sin embargo, muchos países europeos no disponían de los recursos naturales necesarios, por lo que recurrieron a otros países. El continente africano contaba con grandes cantidades de recursos naturales -como oro, plata, diamantes, carbón, aceite de palma y caucho- y los líderes europeos sabían que obtendrían grandes beneficios de estos recursos.

En 1884, varios países europeos, entre ellos Gran Bretaña, Francia, Bélgica y Alemania, se reunieron en la Conferencia de Berlín para repartirse el continente africano. Los representantes de Estados Unidos también asistieron a la conferencia, aunque no reclamaron para sí ningún territorio africano. No asistió nadie de África. Cuando un país toma el control de otro para beneficiarse económica o políticamente, se conoce como **imperialismo**.

Control y “civilización”

A principios del siglo XX, casi todo el continente africano se había dividido en **colonias** controladas por países europeos. En el afán de estos países por obtener más recursos naturales y riquezas, las fronteras coloniales que establecieron hicieron caso omiso de los límites existentes de los grupos étnicos, poniendo a menudo juntos a grupos de nativos que tradicionalmente no se llevaban bien.

El crecimiento económico no fue la única razón del imperialismo. Los países europeos también querían controlar tierras lejanas porque eso les permitía aumentar su poder político y su influencia sobre el resto del mundo, construyendo así un **imperio**. (De ahí viene el término *imperialismo*). Los líderes europeos pensaban que los pueblos de África eran “incivilizados” y consideraban que la creación de colonias no solo aumentaría el poder de sus países sino que también “civilizaría” a los nativos africanos.

Políticas y legado colonial

Mediante el trabajo forzado y la esclavitud, los líderes coloniales europeos hicieron trabajar a los africanos contra su voluntad para extraer recursos naturales. Estos recursos de África se enviaban a Europa. Además, a una colonia africana no se le permitía comerciar con ningún otro país que no fuera el que la controlaba. Por ejemplo, la actual Nigeria estuvo controlada por Gran Bretaña hasta 1960. Mientras estuvo bajo control británico, Nigeria no podía comerciar con nadie más que con Gran Bretaña. De este modo, las potencias europeas hicieron que los africanos dependieran económicamente de ellas.

Mientras que los países europeos variaban en la forma de gobernar sus colonias, los africanos eran explotados y tratados como inferiores en todas ellas. Los líderes coloniales de Francia animaron a los africanos a asimilarse y a ser como los franceses en todo lo posible, pero los africanos de las colonias francesas no tenían los mismos derechos ni oportunidades que los ciudadanos franceses. En las colonias africanas de Bélgica, sobre todo en el Congo, los gobernantes obligaron a los nativos a cosechar caucho de los árboles y asesinaron a unos 10 millones de africanos, uno de los mayores genocidios de la historia reciente.

Mientras tanto, Gran Bretaña permitía en general que los habitantes de sus colonias mantuvieran sus formas de vida tradicionales y sus funciones de liderazgo, pero seguían teniendo que seguir las órdenes del gobierno británico a pesar de no ser considerados ciudadanos. Los británicos también cobraban impuestos a los nativos y llevaban el dinero a Gran Bretaña, lo que perjudicaba el desarrollo económico de las colonias.

Empezando con Ghana, a finales de los años 50, los países africanos se fueron independizando de los países europeos que los habían colonizado. Sin embargo, para entonces, las aventuras imperialistas de los europeos ya habían arrebatado mucho a los nativos africanos: los recursos naturales y la riqueza económica que los acompañaba, los modos de vida tradicionales y las prácticas culturales y, en algunos casos, sus propias vidas. Incluso hoy en día, las consecuencias del imperialismo en todo el continente africano pueden verse a través de los persistentes problemas de escasez, desigualdad y conflicto en muchos países.

Fuentes

Enciclopedia Británica (n.d.). El imperialismo. Definición, historia, ejemplos y hechos. Enciclopedia Británica
<https://www.britannica.com/topic/imperialism>

Historia de Sudáfrica en línea (n.d.). La Costa de Oro (Ghana) obtiene la independencia. Historia de Sudáfrica en línea
<https://www.sahistory.org.za/dated-event/gold-coast-ghana-gains-independence>

Historia de Sudáfrica en línea (n.d.). Imperialismo y socialismo en el contexto de África. Historia de Sudáfrica en línea
<https://www.sahistory.org.za/article/imperialism-and-socialism-context-africa>